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Violência

Segurança | 9

Lucas Marques

Em pouco mais de quatro meses de 2023, 
Bento Gonçalves já registra 19 homicídios

Os crimes estão sendo investigados pela Polícia da cidade, mas chamam atenção e preocupam 
pelo pequeno intervalo entre si; bairro Municipal registrou dois casos na última semana

No SUS, outros vírus já ultrapassaram casos 
de COVID-19, enquanto na rede privada, 
os casos se igualam; em Bento, a vacinação 
contra a gripe foi liberada para todos

Em Bento

Circulação de vírus 
sazonais quase superam 
COVID-19 e geram alerta 

Saúde | 2

Liberado

Após grande repercussão, 
processo contra vereador 
de Caxias é arquivado

Sandro Fatinel proferiu palavras 
consideradas xenofóbicas e racistas contra 
trabalhadores baianos resgatados em 
situação análoga à escravidão em Bento

Política | 7

Prefeitura Bento Câmara Caxias

Governo gaúcho 
apresenta nova proposta 
para ‘salvar’ o IPE Saúde
O governador Eduardo Leite apresentou o 
projeto para a base aliada na Assembleia 
Legislativa; PL deve ser votado em breve

Tempo dedicado aos 
filhos poderá vir a contar 
para aposentadoria

Geral | 5

Proposta já foi aprovada na Comissão de 
Defesa dos Direitos da Mulher, mas ainda 
deve ser analisada por outros colegiados antes 
de ir à votação na Câmara dos Deputados

Projeto de lei

Política | 3

Tentativa

Piso da Enfermagem é 
sancionado e tem verba 
liberada pelo STF
Na última sexta-feira, 12/05, o presidente 
Lula (PT) sancionou PL que abre crédito de R$ 
7,3 bilhões para o pagamento do piso salarial 
nacional dos trabalhadores da área

Geral | 5
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Vírus respiratórios

Circulação de vírus sazonais já se iguala aos casos 
positivos de COVID-19 registrados em Bento Gonçalves
No município, a 
secretaria de Saúde 
anunciou que a 
vacinação contra a 
gripe foi liberada 
para todos os 
públicos, podendo 
ser aplicada em 
todas as unidades 
de saúde, para toda 
população acima de 
seis meses

Suellen Krieger
Com a queda das tempera-

turas registradas já no outono, 
cresce o número de pessoas com 
sintomas gripais e problemas res-
piratórios. Em Bento Gonçalves, 
vírus respiratórios sazonais, como 
a gripe, já se igualam aos casos de 
COVID-19.

A Dra. Isabele Berti, infec-
tologista do Hospital Tacchini, 
confirma que houve um aumento 
de casos de vírus sazonais, como 
influenza, tanto H1N1, quanto in-
fluenza A e B, além do vírus sinci-
cial respiratório que atinge princi-

palmente as crianças. 
De acordo com a médica, os 

vírus mencionados já estão em-
patando com os casos positivos de 
COVID-19.

“A gente ainda tem casos de 
COVID-19 positivos, com uma gra-
vidade infinitamente menor ao 
que tínhamos nos anos de pande-
mia. Agora, já temos uma diminui-
ção importante dessa gravidade, 
mas temos tem sim uma circulação 
de vírus, tanto em adultos quanto 
em crianças”, responde.

Especificamente sobre o vírus 
H1N1, que costuma ser mais in-
feccioso que os demais, a médica 
infectologista diz que este sempre 
gera preocupação.

“Com o advento da vacina ti-

vemos uma redução importante 
do número de casos, mas é um 
vírus que nos preocupa sempre. 
Nós temos casos confirmados, 
com um quantitativo ainda pe-
queno, mas sempre merecendo 
atenção”, destaca.

NO SUS
De acordo com a coordenado-

ra do Setor de Imunizações, Luiza 
do Rosário, o município não faz 
parte da rede Sentinela, ou seja, o 
monitoramento dos vírus é feito 
apenas em casos de internações.

Entretanto, os dados divul-
gados mostram que em 2023 fo-
ram registrados 35 vírus sincicial 
respiratórios; 26 de COVID-19; 
07 de Influenza A/H1N1; 03 de 
influenza A não subtipado; e 02 

de Influenza B.
DIFERENÇA ENTRE OS VÍRUS
Segundo a Dra. Isabele Berti, 

inicialmente, os sintomas de gripe 
comum, influenza e de COVID-19 
são muito semelhantes, geralmen-
te sendo: mal estar, febre, dor de 
garganta e coriza. 

“Geralmente, no início a gente 
não tem uma característica mui-
to grande de diferenciação. Nas 
crianças menores o vírus sincicial 
respiratório acaba causando mais 
bronquiolites, que é a inflamação 
da parte pulmonar e nos idosos, 
na população mais velha, tanto o 
influenza quanto o COVID-19, com 
risco menor, claro, mas ainda com 
risco de evolução para necessida-
de de oxigênio”, esclarece.

GRIPE H1N1 AVANÇA NO RIO 
GRANDE DO SUL

Atualmente, o Rio Grande 
do Sul convive com a circulação 
de três tipos de vírus influenza, 
duas linhagens do tipo A (H1N1 e 
H3N2) e outra do tipo B.

Não há diferença nos sintomas 
entre ambas as gripes, mas a H1N1 
costuma ser a mais grave. Hoje, o 
subtipo predomina no Estado, sen-
do que no ano passado havia uma 
maior incidência da H3N2, que é 
considerado mais leve.

Em 2023, a influenza já acu-
mula 213 internações e 16 óbitos 
no Rio Grande do Sul, a maior par-
te, 15 casos, em pacientes com co-
morbidades e metade, 8 casos, em 
pacientes maiores de 60 anos, con-

forme dados do governo estadual.
Em comparação, neste ano, 

a COVID-19 acumula um total de 
1.602 casos e 321 mortes. Os casos 
de gripe, no entanto, começaram a 
se acentuar a partir deste mês.

VACINAÇÃO CONTRA A GRIPE
Após um mês de campanha, 

a vacinação contra a gripe no Rio 
Grande do Sul atingiu quase 32% 
do público-alvo de crianças, tra-
balhadores da saúde, gestantes, 
puérperas, idosos e professores, 
segundo a Secretaria Estadual de 
Saúde (SES/RS).

Os números atingem cerca 
de um terço da meta estabelecida 
pela pasta, que é de 90% da popu-
lação-alvo. Iniciada em 10 de abril, 
a campanha de vacinação contra a 
gripe vai até o fim de maio.

Até o momento, apenas um 
município gaúcho já alcançou o 
objetivo: Palmares do Sul, no lito-
ral norte do Estado, com 95,3% da 
cobertura vacinal contra a influen-
za, segundo dados da secretaria.

Em Bento Gonçalves, o cenário 
não é positivo: há baixa adesão. Até 
a publicação desta edição, 15.593 
doses foram aplicadas, represen-
tando 35,51% do público alvo, ou 
seja, dos grupos prioritários. 

Por isso, na última segunda-
-feira, 15/05, a secretaria de Saúde 
anunciou que a vacinação contra a 
gripe foi liberada para todos os pú-
blicos, podendo ser aplicada em to-
das as unidades de saúde, para toda 
população acima de seis meses.

Rápidas
O Centro Estadual de 

Vigilância em Saúde (Cevs), 
vinculado à Secretaria Esta-
dual da Saúde (SES), confir-
mou, na última terça-feira, 
16/05, mais três mortes 
por dengue no Rio Grande 
do Sul. Com isso, o total de 
mortes, no ano, chega a 31.

Os óbitos são de dois 
homens, de 81 anos e de 89 
anos, que residiam em En-
cantado, no Vale do Taquari. 
A outra vítima é uma mu-
lher, de 73 anos, moradora 
Travesseiro, na mesma re-
gião. As mortes ocorreram 
nos dias 28, 29 e 30 de abril, 
respectivamente. As três 
pessoas apresentavam do-
enças pré-existentes.

Em 2023, o Rio Grande 
do Sul já registrou 14.654 
casos confirmados da do-
ença, dos quais 13.404 são 
autóctones, quando o con-
tágio se dá dentro do esta-
do, com os demais sendo 
trazidos de outros locais.

Os sintomas de dengue 
são febre alta (39°C a 40°C), 
com duração de dois a sete 
dias; dor atrás dos olhos; 
dor de cabeça; dor no cor-
po; dor nas articulações; 
mal-estar geral; náusea; 
vômito; diarreia; e manchas 
vermelhas na pele, com ou 
sem coceira.

Agência Brasil
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Oportunidade

Mutirão MEI em Bento
Atividade será 
realizada na Via del 
Vino, das 8h às 12h

Neste sábado, 20/05, ocorre 
a primeira edição do Mutirão do 
MEI, na Via del Vino, em Bento 
Gonçalves. Na ação, haverá orien-
tações e serviços sobre emissão 
de guias e notas fiscais, além de 
todo o direcionamento referente 
a abertura, baixa, inscrição mu-
nicipal, NFS e alterações sobre a 
inscrição de um MEI. A atividade 
ocorre das 8h às 12h.

O secretário interino de De-
senvolvimento Econômico, An-
dré Ferreira, comentou sobre a 
realização do evento.

“No sábado vamos ter esse 
importante evento, que será uma 
grande oportunidade para quem 

tem o interesse de tirar dúvidas 
sobre o MEI, ou até mesmo abrir 
sua empresa. Essa também é 
uma chance para quem trabalha 
de maneira informal, para ver 
como funciona um MEI”, disse.

A realização do evento é da 
secretaria municipal de Desen-
volvimento Econômico, Finanças 
e Sebrae.

Confira as atividades do dia:
Secretaria de Desenvolvi-

mento Econômico
- Orientação e auxílio para 

abertura, alteração ou baixa de 
MEI;

- Parcelamento de dívidas;
- Emissão de guias;
- Declaração Anual do Sim-

ples Nacional MEI (DASN).
Secretaria de Finanças
- Orientação sobre emissão 

de notas fiscais.
Sebrae
- Orientação sobre abertura 

de negócios, linhas de créditos.

Tentativa
Proposta do IPE Saúde inclui limite de desconto aos 
servidores e menor contribuição de dependentes
Governador Eduardo 
Leite apresentou a 
proposta de reforma 
estrutural do IPE 
Saúde aos líderes e 
coordenadores de 
bancadas da base 
aliada; o PL foi 
encaminhado para 
a Assembleia nesta 
semana

A partir das contribuições 
extraídas de uma série de conver-
sas com deputados e entidades, o 
governo finalizou e apresentou, 
na última terça-feira, 16/05, a pro-
posta de reforma estrutural do IPE 
Saúde, incluindo uma trava global 
que limita a contribuição dos ser-
vidores em 12% da remuneração, 
qualquer que seja o número de de-
pendentes na família. Além disso, 
o governo propõe uma redução da 
contribuição de dependentes em 
relação à ideia inicial e oferecerá, 
nos próximos dias, um simulador 
de contribuição do plano princi-
pal, para facilitar a compreensão 
dos servidores sobre a proposta. 
O objetivo do projeto é promover 
o reequilíbrio financeiro e a qua-

lificação do serviço prestado pelo 
plano de saúde. 

Na reunião, o governador 
Eduardo Leite (PSDB) expôs aos 
líderes e coordenadores de ban-
cadas da base aliada a proposta 
de revisão do modelo de financia-
mento do plano. As premissas são: 
não sobrecarregar os titulares do 
plano, manter o princípio da pari-
dade de contribuição entre Estado 
e servidores estaduais, a contri-
buição de dependentes e a consi-
deração da faixa etária dos segura-
dos como elemento limitador para 
as mensalidades.

A proposta do Executivo am-
pliaria a alíquota dos titulares, hoje 
em 3,1%, para 3,6%, índice que 
era aplicado até o ano de 2024. A 
contribuição paritária do Estado 
também aumentaria para o mes-
mo patamar. Os valores para os 
segurados não poderiam exceder o 
que determina a Tabela de Referên-
cia de Mensalidade (TRM) do IPE 
Saúde. Ou seja, o segurado pagaria 
sempre o que for menor: ou o valor 
previsto na tabela ou o montante 
extraído do cálculo percentual com 
base no salário.

A tabela de contribuição para 
os dependentes teve redução, em 
relação à primeira proposta, em 
quase todas as faixas etárias. A 
faixa de cobrança para dependen-
tes com menos de 24 anos, de R$ 
49,28, foi mantida. Nas demais, em 
que os dependentes pagariam 40% 
do valor de referência para titula-

res, o percentual foi reduzido para 
35%. Outra novidade é a colocação 
do dependente sob condição de 
invalidez na faixa de menor contri-
buição, de R$ 49,28, independente-
mente da idade.

A alteração na coparticipação 
em exames e consultas se man-
tém como na primeira proposta. 
Passaria de até 40% para até 50% 
dos valores da tabela da autarquia. 
Também foi incluída no texto da 
proposta a vedação da adesão do 

governador e do vice-governador 
ao plano de saúde, que será restrito 
aos servidores públicos.

O projeto foi encaminhado 
para a Assembleia Legislativa 
nesta semana. O novo modelo 
de contribuição passaria a valer 
para os titulares na folha salarial 
seguinte à sanção da lei. Para os 
dependentes, o novo formato 
entraria em vigor na primeira 
folha após decorridos 90 dias da 
sanção.

Maurício Tonetto/Secom
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Feminicídio

Coordenadora do Centro Revivi reforça importância das medidas 
protetivas para mulheres vítimas de violência doméstica em Bento
Patrícia da Rold, 
responsável por dois 
órgãos municipais 
que funcionam como 
rede de proteção às 
vítimas de violência 
doméstica, destaca 
a segurança das 
medidas de proteção

Suellen Krieger
Na madrugada da última 

quinta-feira, 11 de maio, Bento 
Gonçalves registrou o primeiro 
caso de feminicídio do ano. A 
vítima, de 25 anos, identificada 
como Carla Karolynne Santos 
de Paiva, foi encontrada morta 
no apartamento em que morava, 
no bairro Progresso. Segundo a 
polícia, ela foi assassinada pelo 
ex-companheiro, de 27 anos, que 
se apresentou à polícia e confes-
sou o crime.

A perícia deve identificar a 

causa da morte, mas de acordo 
com o boletim de ocorrência, 
o corpo estava com sinais de 
violência. Segundo a polícia, a 
mulher havia solicitado medida 
protetiva contra o companheiro 
no dia 08 de maio, ou seja, três 
dias antes de ser assassinada.

MEDIDAS PROTETIVAS
De acordo com a coorde-

nadora da Coordenadoria da 
Mulher, Patrícia Da Rold, as me-
didas protetivas são providên-
cias asseguradas por lei para 
garantir segurança de mulheres 
vítimas de violência doméstica, 
que, dependendo da situação, 
também podem ser estendidas 
aos familiares.

“Elas são solicitadas pela 
vítima no momento do registro 
da ocorrência policial, que é en-
caminhada ao poder judiciário, 
que no prazo de até 48 horas se 
manifesta através de decisão ju-
dicial deferindo ou indeferindo o 
pedido”, explica.

Além disso, a lei também 
prevê medidas que impõem 
obrigações ao agressor, como o 
afastamento do lar, a proibição 
de contato com a vítima, bem 
como medidas que assegurem a 
proteção da mulher.

Questionada se a medida 
protetiva realmente garante se-
gurança para as vítimas, Patrícia 
responde que sim, já que, segun-

do ela, na maioria dos casos, os 
agressores respeitam a decisão 
judicial.

“E, nos casos em que eles 
[agressores] não respeitam, elas 
[vítimas] têm à sua disposição a 
Rede de Proteção à Mulher, que 
ao tomar conhecimento do des-
cumprimento, informa ao poder 
judiciário para que sejam toma-
das as providências cabíveis”, 
esclarece.

Além disso, nos casos onde 
o agressor descumpre as me-
didas protetivas, às vítimas po-
dem chamar a Brigada Militar 
através do telefone da Patrulha 
Maria da Penha ou do próprio 
190.

“Elas também podem fazer 
um novo registro de ocorrência 
na Delegacia Especializada de 
Atendimento à Mulher (DEAM), 
na Delegacia de Polícia de Pronto 
Atendimento (DPPA) ou no Cen-
tro Revivi”, garante.

CENTRO REVIVI
Uma rede de proteção para 

acolher vítimas de violência é 
essencial para mudar a realidade 
de mulheres que convivem com 
essas situações em casa e não 
têm a quem recorrer. Em Bento 
Gonçalves, o Centro Revivi foi 
criado através da lei municipal 
nº 4.230, em 2007.

O objetivo do espaço é aten-
der, orientar, acompanhar e en-
caminhar as mulheres vítimas 
de violência doméstica e social, 

além de realizar atividades pre-
ventivas alusivas à violência.

O local possui uma equipe 
multidisciplinar para executar 
suas atribuições, sendo efetuado 
contato com a vítima assim que 
recebida a denúncia, agendado 
um primeiro atendimento para 
acolhimento e identificação das 
necessidades e ofertando, então, 
os serviços que vêm a atender 
essas necessidades.

“Podendo ser na área da psi-
cologia ou da assistência social, 
onde poderá ter acompanha-
mento, bem como receber orien-
tações jurídicas e encaminha-
mentos na mesma área, como 
solicitação de renovação ou de 
revogação de medidas proteti-
vas”, afirma Patrícia.

COORDENADORIA 
DA MULHER
Já a Coordenadoria da Mu-

lher, foi criada através da lei 
municipal nº 4.104, também em 
2007, tendo como atribuições 
realizar programas de conscien-
tização da comunidade, prestar 
assessoramento na estrutura-
ção do Conselho Municipal da 
Mulher e dar assessoria a pro-
gramas dirigidos à mulher, que 
envolvam saúde, segurança, em-
prego, educação e outros.

NÚMEROS
De acordo com Patrícia, o 

número total de atendimentos 
nos quatro primeiros meses 
deste ano nos dois órgãos foi de 

611, contudo, ela esclarece que 
este não é o número de mulheres 
atendidas.

“Ou seja, as mulheres que 
estão em acompanhamento 
consultaram várias vezes. Den-
tro desse total de atendimentos 
houve 107 casos de reincidência 
e 62 primeiros atendimentos 
(acolhimentos)”, pontua.

MAIS SOBRE A VÍTIMA
A vítima do feminicídio, 

Carla Karolynne Santos de Pai-
va, veio de Manaus (AM), há 
cerca de três anos, para traba-
lhar em Bento Gonçalves. Logo 
após sua chegada, ela conheceu 
o companheiro e os dois come-
çaram a se relacionar. O casal 
tinha uma filha de um ano de 
idade que foi encaminhada ao 
Conselho Tutelar.

Conforme uma entrevista 
concedida ao Jornal Pioneiro , de 
Caxias do Sul, pela irmã da víti-
ma, Ingrid Michelle Santos Car-
doso, o relacionamento do casal 
sempre foi conturbado. Além 
disso, ela contou que Carla tra-
balhava como vendedora no co-
mércio, mas parou de trabalhar 
após engravidar.

A perícia apontará a causa 
da morte de Carla, mas extraofi-
cialmente, Ingrid afirmou que a 
irmã teria sido estrangulada.

O homem que confessou o 
crime já tinha antecedentes por 
violência doméstica e foi preso. 
Ele era natural do Paraná.

Arquivo pessoal
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Saúde

PL prevê que cuidado com os filhos conte 
como tempo para mães se aposentarem
O SERRANOSSA 
entrevistou 
uma advogada 
previdenciarista que 
fez uma análise 
do Projeto de Lei 
2647/2021

Suellen Krieger
O tempo que as mães utilizam 

para se dedicar à criação dos seus 
filhos biológicos ou adotados po-
derá ser contado como tempo de 
serviço para efeitos de aposentado-
ria. É o que diz o Projeto de Lei (PL) 
2647/2021, que está em análise na 
Câmara dos Deputados.

A proposta já foi aprovada na 
Comissão de Defesa dos Direitos da 
Mulher, mas ainda deve ser analisa-
da por outros colegiados antes de ir 
à votação no plenário.

Autora do projeto, a deputada 
federal Perpétua Almeida (PCdoB-
-AC) destaca que a manutenção das 
mulheres como principais respon-
sáveis pelos afazeres domésticos 
e pelo cuidado com as pessoas fez 
com que uma grande massa de 
mulheres não consiga manter uma 
vida laboral ininterrupta.

“Sabe-se que 1/3 das mulheres 
brasileiras em idade de aposenta-
doria não tem acesso ao benefício 
por não terem conseguido cumprir 
as regras do tempo de serviço. Es-
sas mulheres trabalham todos os 
dias. Cumprindo jornadas extenu-
antes, não remuneradas, de cuida-
dos de pessoas, suprindo a falta de 
políticas públicas. É necessário re-
conhecer a maternidade como uma 
função social”, afirma.

COMO FUNCIONARIA
Pelo texto em análise na Câ-

mara dos Deputados, as mães e 
gestantes poderão computar, para 
fins de aposentadoria, um ano de 
tempo de serviço para cada filha 
ou filho nascido com vida, ou dois 
anos de tempo de serviço por cada 
criança menor de idade adotada 
como filho ou filha, ou por filho ou 
filha biológicos nascido com inca-
pacidade permanente.

Além disso, as mães que te-
nham mais de 12 meses de adesão 
ao Regime Geral de Previdência 

Social poderão computar dois 
anos adicionais por cada filho ou 
filha nascido com vida ou criança 
menor de idade adotada como fi-
lho ou filha.

O texto determina ainda que 
os prazos de licença maternida-
de ou licença paternidade sejam 
computados como tempo de ser-
viço, exclusivamente para efeito 
de aposentadoria da mãe ou pai. 
Conforme o texto, os recursos 
necessários para a implantação 
das medidas serão consignados 
por créditos extraordinários no 
orçamento da seguridade social. 
As medidas serão inseridas na Lei 
8.213/91.

ANÁLISE
A reportagem do SERRANOS-

SA conversou com uma advogada 
previdenciarista para entender 
melhor o Projeto de Lei.

De acordo Francesca Luchese, 
o projeto justamente tem como ob-
jetivo alterar a lei 8.213/91, que é a 
legislação que dispõe sobre os be-

nefícios da Previdência Social, a fim 
de incluir a contagem desse tempo 
de cuidados com os filhos para fins 
de aposentadoria.

“O projeto é louvável e tem 
uma excelente justificativa. Todos 
sabemos das dificuldades enfrenta-
das pelas mulheres, especialmente 
as mães de crianças com necessi-
dades especiais e os impactos disso 
no mercado de trabalho e previ-
dência”, avalia.

Embora afirme ser favorável à 
ideia, a advogada não acredita na 
sua aprovação, considerando o atu-
al cenário previdenciário do país.

“Tivemos, em 2019, uma 
severa Reforma da Previdência. 
Entre os pilares dessa mudança, 
podemos ver claramente a ideia 
de restringir as possibilidades 
de contagem de tempo ficto para 
fins previdenciários e esse proje-
to se contrapõe a esse espírito”, 
aponta.

A advogada também cita o 
impacto financeiro que a alteração 
geraria no país. “Essa questão orça-
mentária sempre é levada em conta 
no momento de alterações como 
essa, até mesmo na via judicial”, 
afirma.

Por fim, de acordo com Fran-
cesca, a questão de contar os perío-
dos de licença maternidade/pater-
nidade para fins de aposentadoria, 
seria apenas formalização no texto 
legal, “pois já é assegurada através 
de decreto e praticada pelo INSS”, 
destaca.

Agência Brasil

Piso da enfermagem 
é garantido no país

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) sancionou o projeto 
de lei que abre crédito especial de 
R$ 7,3 bilhões para o pagamento do 
piso nacional dos trabalhadores da 
enfermagem. A medida foi publi-
cada no Diário Oficial da União da 
última sexta-feira, 12/05, Dia Inter-
nacional da Enfermagem. 

O novo piso para enfermei-
ros contratados sob o regime da 
Consolidação das Leis do Trabalho 
(CLT) é de R$ 4.750, conforme defi-
nido pela Lei nº 14.434. Técnicos de 
enfermagem recebem, no mínimo, 
70% desse valor (R$ 3.325) e au-
xiliares de enfermagem e parteiras, 
50% (R$ 2.375). O piso vale para 
trabalhadores dos setores público 
e privado. 

Dados do Conselho Federal de 
Enfermagem contabilizam mais 
de 2,8 milhões de profissionais do 
setor no país, incluindo 693,4 mil 
enfermeiros, 450 mil auxiliares de 

enfermagem e 1,66 milhão de téc-
nicos de enfermagem, além de cer-
ca de 60 mil parteiras. 

PAGAMENTO LIBERADO
O ministro Luís Roberto Bar-

roso, do Supremo Tribunal Federal 
(STF), liberou, na última segunda-
-feira, 15/05, o pagamento do piso 
nacional da enfermagem. 

Contudo, o ministro entendeu 
que estados e municípios devem 
pagar o piso nacional da enferma-
gem nos limites dos valores que re-
ceberem do governo federal.

Em setembro do ano passado, 
Barroso suspendeu o piso salarial 
nacional da enfermagem e deu pra-
zo de 60 dias para entes públicos 
e privados da área da saúde escla-
recerem o impacto financeiro. Na 
nova decisão, o ministro disse que 
os recursos repassados não serão 
suficientes para que os estados ga-
rantam o pagamento do piso para 
profissionais que trabalham no Sis-
tema Único de Saúde (SUS).

R$ 7,3 bilhões

A medida foi 
publicada no Diário 
Oficial da União 
da última sexta-
feira, 12/05, Dia 
Internacional da 
Enfermagem

Perícia em molho de tomate aponta 
presença de fungos e ovos de parasitas
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PFPC
VESPERTINO

SUAVEAUN
CRUPAUSAS

SORTEART
IÇADAROSCA

OOFORRAR
CPIAM

COMETAOPA
MATATRES

APRESSADO
RICAEMNAU
ILEMBOLAR
DIARIOTA

JOANARIOS

Caracte-
rística

da girafa

Interrup-
ções tem-
porárias

Posta no
topo do

mastro (a
bandeira)

Vogal
repe-

tida em
"abelha"

Carta
inicial 

de cada
naipe

Vento
brando

(pl.)

Costa (?),
país da
América
Central

Qualquer
período

geológico

Antiga
embar-
cação 
à vela

Emara-
nhar;

enrolar 

Basta;
chega

(interj.)

Os maiores
são o 

Nilo e o
Amazonas

Fazer parte
(de lista)
Desnuda;
despida

Local para lavagem
de louças (pl.)

O de carros é feito
em oficinas

Fevereiro (abrev.)
Gasto

pelo uso 
(o casaco)

Roteiro de 
reportagens
do jornal

Ainda, em
espanhol
O nascer

do sol

Letra semelhante 
a uma cruz

Competição como 
o Brasileirão 

O triplo
de um

Prefixo de 
"semiárido"

Interjeição
 de espanto

Peça do
revólver

1.000, em
romanos
Ordinal
(abrev.)

Espiral do 
saca-rolhas

Tiras 
de pano

(?) Men-
donça,
cantora
goiana

Revestir;
cobrir 

Brinquedo 
com penas

Sufixo de
"febril"

Bosque;
floresta
Acelera-

do; rápido

Sem
cozimento
Rifar (um
prêmio)

Realizado
à tarde

Delicado;
macio

Hiato de
"voo"

Astro com
cauda

(?) Fomm,
atriz 

Caderno
típico de 
adoles-
centes

3/aún. 5/içada — joana. 7/constar — embolar.

Estatal
Petrobras anuncia fim da paridade de importação do 
petróleo e nova política de preços para combustíveis
Além disso, na 
última terça-feira, 
16/05, a estatal 
anunciou redução 
nos preços da 
gasolina, do diesel e 
do gás de cozinha

A Petrobras anunciou, na 
última terça-feira, 16/05, o fim 
da paridade de preços do pe-
tróleo e dos combustíveis deri-
vados, como gasolina e diesel, 
com o dólar e o mercado inter-
nacional.

Pela regra que estava em vi-
gor desde 2016, o preço desses 
produtos no mercado interno 
acompanha as oscilações inter-
nacionais, ou seja, não há inter-
venção do governo para garan-
tir preços menores. A Petrobras 
anunciou o fim desse mecanis-
mo automático.

“Os reajustes continuarão 
sendo feitos sem periodicida-
de definida, evitando o repasse 
para os preços internos da vo-
latilidade conjuntural das cota-
ções internacionais e da taxa de 
câmbio”, diz o comunicado da 
estatal.

No cálculo anterior, cha-
mado de Preço de Paridade de 
Importação (PPI), a Petrobras 
considerava o valor do petró-
leo no mercado global e custos 
logísticos como o fretamento 
de navios, as taxas portuárias 
e o uso dos dutos internos para 
transporte.

Segundo a nota oficial da 
Petrobras, a nova “estratégia 
comercial” usa duas referências 
de mercado: o “custo alternati-
vo do cliente, como valor a ser 
priorizado na precificação”, que 
contempla as principais alter-
nativas de suprimento, sejam 
fornecedores dos mesmos pro-
dutos ou de produtos substitu-
to.

A outra referência de mer-
cado é o “valor marginal para 

a Petrobras”, que segundo a pe-
troleira, é “baseado no custo de 
oportunidade dadas as diversas 
alternativas para a companhia 
dentre elas, produção, impor-
tação e exportação do referido 
produto e/ou dos petróleos uti-
lizados no refino”.

“Com a mudança, a Petro-
bras tem mais flexibilidade para 
praticar preços competitivos, se 
valendo de suas melhores con-
dições de produção e logística 
e disputando mercado com ou-
tros atores que comercializam 
combustíveis no Brasil, como 
distribuidores e importadores”, 
diz o texto.

COMPETITIVIDADE
Na última sexta-feira, 

12/05,  o presidente da Petro-
bras, Jean Paul Prates, já havia 

antecipado que a petroleira 
deveria decidir nesta semana 
sobre os reajustes de combustí-
veis e a nova política de preços 
praticada pela estatal.

Questionado sobre o novo 
critério utilizado para definição 
de preços nas refinarias, Prates 
afirmou que será o de “estabili-
dade versus volatilidade”. 

Segundo ele, o novo formato 
deverá evitar tanto a estagnação 
de preços quanto o que chamou 
de “maratona” de reajustes.

“Não precisamos voltar ao 
tempo em que não houve ne-
nhum reajuste no ano inteiro. 
Em 2006 e em 2007 aconteceu 
isso. E também não precisamos 
viver dentro da maratona de 
118 reajustes para um único 
combustível, como foi em 2017, 

o que levou à crise enorme da 
greve dos caminhoneiros”, afir-
mou ele na ocasião.

Prates disse também que, 
mesmo com a mudança, a Pe-
trobras continuará seguindo a 
referência internacional e man-
tendo a competitividade inter-
na. 

“Nós não vamos perder ven-
da. Não vamos deixar de ter o 
preço mais atrativo para os nos-
sos clientes.”

REDUÇÃO NOS PREÇOS DO 
DIESEL, GASILINA E GÁS DE CO-
ZINHA

Também na última terça-
-feira, o presidente da Petro-
bras, Jean Paul Prates, anunciou 
redução nos preços da gasolina, 
do óleo diesel e do gás de cozi-
nha (GLP). Os novos preços já 
começaram a valer na quarta-
-feira, 17/05. A afirmação foi 
feita ao lado do ministro de 
Minas e Energia, Alexandre Sil-
veira, após reunião entre os dois 
em Brasília.

A gasolina A teve redução 
de R$ 0,40 por litro; o diesel A 
teve redução de R$ 0,44 por li-
tro; já o gás de cozinha (GLP) 
teve queda de R$ 8,97 por boti-
jão de 13 kgs. 

Com essa redução, segundo 
a Petrobras, o preço do botijão 
de gás para o consumidor final 
pode cair abaixo dos R$ 100. O 
valor praticado na revenda, no 
entanto, não é controlado dire-
tamente pelo governo.

Agência Brasil
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CEBBA
BACTERIANA

ROUNDCA
GNOMOIOP

APERTOSSA
VEMARCAR
ARDEABA

PLATOCEROL
ADRENALINA

ASARAMEM
BARODTA
ALFINETE
HIENARIM

LIBRAGARE
AIAPASSAS

Festa ca-
racterizada
pelos trios
elétricos

Cola-
borar;
ajudar 

(?)
Botafogo,
bailarina

O país 
do povo
judeu

Proteção
da lataria
do carro

À (?): 
sem ter
o que
fazer

Item de 
banheiros

para
sabão 

Sandra 
Annen-
berg,

jornalista

Pedido do
mochi-
leiro na
estrada

Repetição
de som

no fim dos
versos

Hormônio 
ativado em
momentos
de perigo 

Finaliza a
oração
católica

O de
dezembro
encerra
o ano

O sétimo
signo do
Zodíaco
(Astr.)

Estação
final de
trens

Arruma-
deira de
quartos

de hotéis

Fruta seca,
especial-
mente a
uva (pl.)

O "filtro"
do sangue
Conteúdo 
de botijões

Rodovia
(abrev.)
Animal
bravio

Sílaba de
"pisar"

Melhor de-
fesa do réu

Cortante 
de pipas
Orifício
do nariz

Placa (?), 
causa cáries

Divisão
do boxe

Combinar
a hora 

Predicados
morais (fig.)

O mesmo
que

planalto

Consome-
se em

chamas 

Ente
folclórico
pequenino
Situações

difíceis
(pop.)

Mamí-
fero que

parece rir

Material 
de costura

Ben Affleck,
ator (Cin.)

Deus do
vinho
(Mit.)

Em
posição
posterior

Substância
usada na fabricação

de vernizes
Muito grande

4/baco — gare. 5/gnomo — platô — round. 6/betume.

Transporte

Bento adere ao Passe Livre para 
quem estuda em outra cidade
O cadastramento 
dos interessados 
deve ser feito até 
o dia 31 de maio, 
na secretária 
municipal de 
Gestão Integrada e 
Mobilidade Urbana

A prefeitura de Bento Gon-
çalves, através da secretaria 
municipal de Gestão Integrada 
e Mobilidade Urbana (Segimu), 
aderiu ao programa Passe Livre 
Estudantil, do governo estadual. 
Em virtude disso, está realizando 
o cadastramento dos estudantes 
regularmente matriculados em 
instituições de ensino com ren-
da não superior a um 1,5 salário 
mínimo regional, que necessitem 
se deslocar através do trans-
porte intermunicipal entre sua 
residência e estabelecimento de 
ensino.

Conforme o secretário Hen-
rique Nuncio, este é um pro-
grama que promove a inclusão 
social e a igualdade de oportu-
nidades. “Estamos realizando o 
cadastro desses alunos para que 
possamos encaminhar ao setor 
responsável e verificar o recurso 

disponível para cidade dentro do 
número de alunos. Um passo im-
portante que promove igualdade 
e oportunidade para esses alu-
nos estudarem”, destaca.

O cadastramento deve ser re-
alizado até o dia 31 de maio, na 
secretaria municipal de Gestão 
Integrada e Mobilidade Urbana, 
localizada na rua 10 de Novem-
bro, nº 190 – Complexo Adminis-
trativo, no bairro Cidade Alta.

INFORMAÇÕES
Quem tem direito: estudan-

tes que comprovem renda per 
capita de até 1,5 salário mínimo 
regional, que residam em uma 
cidade mas estudem em outra 
(exemplo: mora em Bento mas 
estuda em Caxias do Sul) e que 
comprovem frequência nas insti-
tuições de ensino.

Como ter acesso ao bene-
fício: se cadastrando nas entida-
des estudantis: Associação dos 
Estudantes do Rio Grande do Sul 
(AERGS), União Gaúcha dos Es-
tudantes (UGES) e União Estadu-
al dos Estudantes (UEE).

DOCUMENTOS QUE DEVEM SER 
APRESENTADOS:

- Uma foto 3×4;
- Carteira de identificação estu-

dantil;
- Formulário cadastral, declara-

ção de grupo familiar;
- Registro de matrícula em insti-

tuição regular de ensino localizado em 
um dos Municípios abrangidos pelo 
benefício e diverso do Município de 
residência do(a) beneficiário(a);

- Comprovação dos dias de aula 
do(a) aluno(a) beneficiado(a), bem 
como previsão do recesso letivo, expe-
dido pela instituição de ensino;

- Cópia de documento de identifi-
cação oficial do(a) estudante;

- Comprovante de renda do(a) 
beneficiário(a) e de todos os integran-
tes do grupo familiar, conforme Anexo 
II, Decreto n° 50.832/13;

- Cópia do comprovante de resi-
dência do(a) estudante em Município 
localizado na área de abrangência do 
benefício;

- Comprovante de frequência 
mínima de 75% (setenta e cinco por 
cento) do período letivo anterior, dis-
pensado em caso de estudantes matri-
culados (as) no primeiro semestre ou 
primeiro ano letivo.

Freepik
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Manuelli Boschetti/Câmara Caxias

Quebra de decoro parlamentar

Mesmo com parecer favorável pela cassação, Sandro Fantinel, 
parlamentar de Caxias, é absolvido pelos colegas vereadores
Parlamentar 
era acusado de 
quebra de decoro 
parlamentar por ter 
cometido xenofobia 
contra trabalhadores 
baianos resgatados 
de situação análoga 
à escravidão em 
Bento Gonçalves

Lucas Marques
Mesmo após o parecer fa-

vorável, emitido pela Comissão 
Processante, pela cassação do 
mandato do vereador de Caxias 
do Sul Sandro Fantinel (sem par-
tido), o parlamentar foi absolvi-
do na sessão de julgamento que 
ocorreu na última terça-feira, 
16/05, na Câmara de Vereado-
res. Após mais de quatro horas 
de sessão, o parlamentar foi ab-
solvido por 13 votos favoráveis 
pela cassação e 9 contrários. 
Para ser cassado, Fantinel preci-
sava receber 16 votos favoráveis.

Votaram contra a cassação: 
Adriano Bressan (PTB), Alexan-
dre Bortoluz (PP), Clóvis Xuxa 
(PTB), Elisandro Fiuza (Repu-

blicanos), Gladis Frizzo (MDB), 
Olmir Cadore (PSDB), Ricardo 
Daneluz (sem partido), Maurício 
Scalco (NOVO) e Velocino Uez 
(PTB). O réu não participou de 
nenhuma das votações.

No processo, agora arquiva-
do, Fantinel era denunciado por 
quebra de decoro parlamentar 
pela manifestação considerada 
preconceituosa, no dia 28 de fe-
vereiro, contra os trabalhadores 
baianos resgatados em situação 
análoga à escravidão em Bento 
Gonçalves no dia 22 de fevereiro.

Em seu discurso, Fantinel 
pediu que os produtores da re-
gião “não contratem mais aquela 
gente lá de cima”, se referindo a 
trabalhadores vindos do Norte 
e Nordeste. A maioria dos tra-
balhadores contratados para a 
colheita da uva veio da Bahia. 
Fantinel sugeriu que se dê pre-
ferência a empregados vindos 
da Argentina, que, segundo ele, 
seriam “limpos, trabalhadores e 
corretos”. Ele também disse que 
é cultural que baianos “vivam na 
praia tocando tambor”.

No total, três documentos 
foram votados. O documento 
externo 19/2023 continha duas 
denúncias. Uma delas, rejeitada 
por unanimidade, tratava so-
bre um comentário emitido por 
Fantinel no dia 17 de novembro 
de 2022, quando disse que “um 
ministro do Supremo Tribunal 

Federal participou de uma or-
gia com crianças fora do Brasil. 
Como um cara desses vai permi-
tir que sejam criadas leis mais 
severas para quem comete esse 
crime aqui dentro? A vergonha 
começa lá em cima.” 

A segunda denúncia era pela 
cassação por quebra de decoro 
parlamentar, que recebeu 13 vo-
tos favoráveis e 9 contra, assim, 
o absolvendo.

O documento externo 
20/2023, onde estava contida 
a 3ª denúncia, também foi re-
jeitado por unanimidade, por 
perda de objeto, tendo em vista 
a recomendação de cassação 
do seu mandato e da impossi-
bilidade de dupla punição pelo 
mesmo fato. O documento ex-
terno 22/2023, que denunciava 
Fantinel por quebra de decoro 
parlamentar, foi rejeitado por 9 
parlamentares, assim, também o 
absolvendo.

A maioria dos vereadores 
utilizou a tribuna para se mani-
festar. Para o vereador Elisandro 
Fiuza (Republicanos), o acusado 
teve a hombridade de reconhe-
cer que errou. Clóvis Xuxa (PTB) 
ponderou que o denunciado 
se arrependeu. Estela Balardin 
(PT) alertou que a própria famí-
lia já sofreu com as mazelas do 
racismo. Rose Frigeri (PT) consi-
derou que a incitação ao ódio e 
à discriminação não condiz com 

o decoro parlamentar. Adriano 
Bressan (PTB) se mostrou dis-
posto a manter a luta pelas pes-
soas e pelos bairros.

Segundo a parlamentar 
Marisol Santos (PSDB), as colo-
cações de Fantinel afrontaram 
valores com preconceito e racis-
mo. Na ótica de Tatiane Frizzo 
(PSDB), que presidiu a Comissão 
Processante, infelizmente, no 
Brasil, a intolerância prevalece. 
Felipe Gremelmaier (MDB) pe-
diu que o acusado tivesse cons-
ciência e repensasse atitudes. 
Mauricio Scalco (Novo) avaliou 
que a pena deveria ser educati-

va e equilibrada, e não vingativa. 
Para Olmir Cadore (PSDB), cas-
sar seria um exagero. No entan-
to, Rafael Bueno (PDT) afirmou 
que as colocações do acusado fe-
riram os princípios dos direitos 
humanos.

Logo depois, foi vez de Fan-
tinel e da sua defesa, represen-
tada por meio dos advogados 
Moser Copetti de Gois, Rodrigo 
de Oliveira Vieira e Vinícius de 
Figueiredo. O denunciado e cada 
um dos defensores utilizaram 
57 minutos das duas horas que 
tinham direito.

Fantinel ocupou a tribuna 

por cinco minutos. Reiterou o 
próprio arrependimento com re-
lação aos fatos daquela plenária, 
de 28 de fevereiro passado. “Na 
mesma sessão ordinária, eu pedi 
a retirada daquelas declarações 
dos Anais da Casa. Depois, no es-
paço do pequeno expediente, me 
retratei. Só que isso não foi para 
a mídia. Reitero os pedidos de 
desculpas e perdão. A ideologia 
radical não fará mais parte do 
meu cotidiano”, garantiu.

Populares, tanto em apoio 
quanto contrários ao vereador, 
participaram da sessão com car-
tazes e palavras de ordem. 

PRESIDENTE DA CASA
Ao final da sessão, o pre-

sidente da Câmara Municipal, 
vereador Zé Dambrós (PSB), fez 
um pronunciamento à imprensa 
e à comunidade, direto da Sala 
de Reuniões da Presidência da 
Casa. “Entendo que o respeito às 
diferenças e às culturas precisa 
ser um direito garantido a todos. 
E as falas do vereador acabaram 
se transformando em ofensas à 
moralidade. Por isso, não pos-
so aceitá-las. O parecer da Co-
missão Processante foi preciso, 
técnico e, na minha avaliação, 
coerente e justo. No entanto, a 
minha opinião é uma. E, aqui, 
como em todas as casas legislati-
vas, a maior parte dos integran-
tes é quem decide”, destacou o 
chefe do Parlamento.
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Moraes sacramentou

Em decisão unânime, Tribunal Superior Eleitoral 
cassa mandato do deputado Deltan Dallagnol
Dallagnol foi o 
deputado mais 
votado do Paraná 
nas eleições de 2022, 
com 344 mil votos

Lucas Marques
Por unanimidade, o Tribunal 

Superior Eleitoral (TSE) decidiu na 
última terça-feira, 16/05, cassar o 
mandato do deputado federal Del-
tan Dallagnol (Pode-PR). Deltan 
atuou como chefe da força-tarefa 
da Operação Lava Jato em Curitiba 
e, após deixar o cargo, foi o deputa-
do mais votado do Paraná nas elei-
ções de 2022, com 344 mil votos. 
Cabe recurso da decisão, mas Del-
tan Dallagnol terá de sair do cargo 
eletivo, ocupado há três meses. A 
decisão deverá ser cumprida ime-
diatamente e os votos recebidos 
pelo parlamentar na eleição serão 
computados para a legenda. 

A elegibilidade de Deltan foi 
contestada pela federação forma-
da pelo PT no estado e o candidato 
a deputado Oduwaldo Calixto (PL). 
Antes de chegar ao TSE, a inele-
gibilidade de Deltan foi rejeitada 
pela Justiça Eleitoral do Paraná. 
Ambos sustentaram que o ex-pro-
curador não poderia concorrer às 
eleições por ter sido condenado 
pelo Tribunal de Contas da União 
(TCU) no caso das diárias pagas à 

Projeto

Garantia do pagamento 
da pensão alimentícia
PL é da deputada 
federal pela Serra 
Gaúcha, Denise 
Pessôa

Um projeto da deputada fede-
ral pela Serra Gaúcha, Denise Pes-
sôa (PT), quer obrigar o registro 
de devedor de pensão alimentícia 
no eSocial. Conforme a Parlamen-
tar, com o cadastro, a cada novo 
contrato de trabalho, o emprega-
dor já terá o acesso à autorização 
de desconto e poderá fazê-lo de 
forma segura. O objetivo, segundo 
a parlamentar, é facilitar o rece-
bimento de pensão por parte da 
beneficiada.

“Com o nosso projeto, o novo 
empregador já terá acesso à au-
torização de desconto da pensão 
alimentícia. Isso garante o paga-

mento do benefício e reduz o ver-
dadeiro calvário das mães na busca 
pelo direito de sustento dos seus 
filhos”, destacou Denise.

Ainda segundo o projeto, o 
devedor de pensão alimentícia so-
mente terá seu nome excluído do 
cadastro através de ordem judicial. 
A petista lembra que não é inco-
mum os casos em que o acesso a 
essa informação é dificultada pelo 
devedor. Com a aprovação do pro-
jeto e o cadastro do pagador, essa 
dificuldade seria superada e o be-
nefício garantido.

força-tarefa.
Além disso, segundo a acusa-

ção, Deltan também não poderia 
ter concorrido por ter saído do 
Ministério Público Federal (MPF) 
durante a tramitação de processos 
administrativos disciplinares con-
tra ele no Conselho Nacional do 
Ministério Público (CNMP). 

VOTO DO RELATOR
O relator do processo, minis-

tro Benedito Gonçalves, votou pela 
cassação do mandato de Deltan 
Dallagnol. O ministro disse que o 
ex-procurador pediu exoneração 
do MPF no dia 3 de novembro de 
2021, quando já havia sido conde-
nado pelo CNMP a pena de censura 
e de advertência e ainda tinha 15 
procedimentos diversos em trami-
tação desfavoráveis a ele no órgão.

Para o ministro, o objetivo de 
Deltan foi fazer “uma manobra” 
para evitar a perda do cargo e o 
enquadramento na Lei da Ficha 
Limpa. “A partir do momento em 
que foi apenado com advertência 
e censura, não há dúvida de que 

elas passariam a ser consideradas 
em PADs de outras infrações disci-
plinares, aproximando da pena de 
demissão”, afirmou.

De acordo com a norma, são 
inelegíveis, pelo prazo de oito 
anos, membros do Ministério Pú-
blico que tenham perdido o cargo 
por sentença ou que tenham pedi-
do exoneração durante a tramita-
ção de processo disciplinar.

O relator ressaltou ainda que, 
conforme a lei eleitoral, Deltan só 
poderia deixar o MPF seis meses 
antes das eleições para participar 
do pleito. “O recorrido agiu para 
fraudar a lei, uma vez que praticou 
uma série de atos para obstar pro-
cessos disciplinares contra si, e, 
portanto, elidir a inelegibilidade”, 
concluiu.

DEFESA
O advogado Leandro Rosa, re-

presentante de Deltan, disse que o 
deputado estava apto a concorrer 
às eleições e que a decisão do TCU 
contra ele foi suspensa por uma li-
minar da Justiça Federal em Curiti-
ba. O advogado afirmou ainda que 
o pedido de exoneração feito pelo 
ex-procurador foi realizado após o 
CNMP fornecer uma certidão que 
confirmou não haver processos 
em andamento contra ele.

A defesa confirmou que o 
ex-procurador recebeu pena de 
advertência e de censura pelo 
conselho, mas as penas foram 
cumpridas e os processos encer-
rados. “Deltan formalizou seu pe-

dido de exoneração, porque o seu 
órgão de fiscalização disse que ele 
não tinha nenhum processo disci-
plinar aberto”, disse.

REPERCUSSÃO
Sérgio Moro (União-PR), ex-

-juiz da Lava Jato e atual senador 
pelo Paraná, utilizou das redes 
sociais para lamentar a cassação 
do mandato do amigo próximo. 
“Estou estarrecido por ver fora 
do Parlamento uma voz honesta 
na política que sempre esteve em 
busca de melhorias para o povo 
brasileiro. Perde a política. Minha 
solidariedade aos eleitores do Pa-
raná e aos cidadãos do Brasil”, es-
creveu no Twitter.

O deputado federal pela Serra 
Gaúcha, Mauricio Marcon (Pode-
mos), em tom de revolta, também 
se manifestou pelas redes. “Deltan 
Dallagnol, um homem que arris-
cou a sua vida para combater a 
roubalheira feita pelo PT, perdeu 
seu mandato hoje [16/05] em um 
julgamento lamentável feito pelo 
TSE. Esse país, às vezes, parece re-
almente não ter jeito, onde o crimi-
noso virou presidente e o homem 
da lei foi impedido de trabalhar 
pelo seu país. Dia muito triste para 
todos que lutam e trabalham por 
um Brasil melhor”, disse.

A deputada gaúcha Maria do 
Rosário (PT) ironizou a perda de 
mandato do colega parlamentar. 
“Deltan Dallagnol cassado pelo 
TSE. Quem com ferro fere, com fer-
ro será ferido!”, publicou.

Zeca Ribeiro Pablo Valadares

Da tribuna, na Assembleia 
Legislativa, o deputado estadual 
Guilherme Pasin (PP) criticou o 
Conselho Estadual de Cultura do 
Rio Grande do Sul, mais especifica-
mente a avaliação dos projetos cul-
turais submetidos para receberem 
recursos do Estado. Citando uma 
reportagem do site G1, onde é des-
tacado que um projeto que envolve 
a Semana Farroupilha da cidade de 
Farroupilha foi rejeitado por ter 

ausência de artistas e técnicos “gor-
dos, ciganos e LGBTQIA+”, Pasin 
reclamou da decisão. “O que que a 
gente quer na Semana Farroupilha? 
Enaltecer a cultura tradicionalista 
gaúcha. A gente quer as atividades 
de manutenção cultural. Mas não, 
a gente precisa dar às pautas iden-
titárias para agradar conselheiros 
do Conselho da Cultura. Tem que 
segregar. A gente não mais fala da 
cultura gaúcha”, disse.

Pasin e o Conselho de Cultura
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Jovem é o 1º homicídio 
de Serafina Corrêa
Rhael Ildo Machado 
foi morto a tiros na 
ERS-129

O pequeno município de Se-
rafina Corrêa, na Serra Gaúcha, re-
gistrou seu primeiro homicídio de 
2023 na noite do dia 11 de maio. 
Rhael Ildo Machado, de 19 anos, 
foi morto por disparos de arma de 
fogo na entrada do bairro Planalto, 
na ERS-129, por volta das 18h45.

Segundo informações da Polí-
cia Civil, Machado estava acompa-
nhado de uma mulher, que estava 
grávida, quando foi surpreendido 
por dois atiradores em uma moto. 
A vítima chegou a ser atendida 
pelo Serviço Civil Auxiliar de Bom-
beiros (SCAB) e encaminhado para 
atendimento no Hospital Nossa Se-
nhora do Rosário, contudo, não re-
sistiu aos ferimentos e veio a óbito. 
Devido ao choque pela situação, a 
mulher também precisou de aten-
dimento médico.

PRISÃO
Na tarde de sexta-feira, 12/05, 

menos de 24 horas após o crime, a 
Força Tática e uma guarnição do 5º 
Pelotão da Brigada Militar (BM), 
em conjunto com a Polícia Civil 
do município, realizou a prisão de 
dois homens, de 25 e 29 anos, sus-
peitos de cometer o crime contra 
Machado. Com a troca de informa-

ções entre as forças de segurança, 
identificação e levantamento do 
paradeiro dos delinquentes, de 
imediato a Autoridade Policial re-
presentou por suas prisões e por 
mandados de busca e apreensão 
em três residências.

Em um imóvel, localizado no 
bairro Aparecida, em buscas rea-
lizadas pela Polícia Civil e Brigada 
Militar, além da prisão dos suspei-
tos, foi apreendida uma pistola ca-
libre .45, 22 munições e um estojo 
deflagrado do mesmo calibre, bem 
como outros objetos de interesse 
para a investigação.

Os presos foram encaminha-
dos para a Delegacia de Polícia, 
onde foram autuados em flagran-
te e, posteriormente, conduzidos 
ao Presídio Estadual de Guaporé, 
onde permanecerão à disposição 
da Justiça.

Polícia Civil promove prisões no Municipal e Cidade Alta
Na terça-feira, 16/05, a Polí-

cia Civil de Bento Gonçalves, por 
meio da 1ª e da 2ª Delegacias de 
Polícia, efetuou operações que 
resultaram na prisão de três in-
divíduos.

Na parte da manhã, a 2ª DP, 
com apoio da Brigada Militar 
(BM), prendeu, em flagrante, no 
bairro Municipal, um homem, 

Cadeia

de 25 anos, pelo crime de recep-
tação de celular roubado. 

A prisão é resultado de in-
vestigação referente a um rou-
bo a estabelecimento comercial 
ocorrido em Bento Gonçalves 
nas últimas semanas.

A investigação continua em 
andamento, com a finalidade de 
identificar e prender os assal-

tantes.
À tarde, a 1ª DP realizou 

abordagem de veículo que era 
utilizado para o tráfico de dro-
gas na forma de tele-entrega de 
cocaína e maconha. 

Durante a abordagem do 
GM Corsa, ocorrida no estacio-
namento de um supermercado 
na rua Olavo Bilac, no bairro 

Cidade Alta, os policiais locali-
zaram e apreenderam 17 por-
ções de cocaína, 12 porções de 
maconha, aparelhos celulares e 
dinheiro.

Uma mulher, de 24 anos, e 
um homem, de 29 anos, foram 
presos em flagrante por tráfico 
de drogas e o veículo recolhido 
ao guincho.

Segurança

Em uma semana, Bento registra 3 homicídios; 
são 19 na cidade em 4 meses e meio de 2023
Crimes aconteceram 
nos bairros 
Municipal e Planalto; 
Polícia Civil investiga 
os casos

Lucas Marques
Bento Gonçalves chegou a 

triste marca de 19 homicídios em 
apenas 139 dias do ano de 2023. A 
contar da última sexta-feira, 12/05, 
em cerca de cinco dias, foram regis-
trados três homicídios, além de um 
feminicídio na quinta-feira, 11/05 
(leia mais na página 4).

O 17º homicídio em Bento 
ocorreu na noite da última sexta-
-feira, 12/05, na rua Balduíno Ale-

grete, no bairro Municipal. Róger 
Carneiro Rodrigues, de 28 anos, 
natural de Porto Alegre, foi morto 
por disparos de arma de fogo por 
volta das 22h30, enquanto estava 
em via pública.

Conforme informações, os 
atiradores estariam em uma mo-
tocicleta e teriam disparado mais 
de 30 vezes. Cerca de 20 disparos 
atingiram Róger, que morreu no 
local. O Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (SAMU) ates-
tou o óbito.

Logo cedo da manhã de do-
mingo, 14/05, Everton Maciel Ma-
deira, de 41 anos, que tinha extensa 
ficha criminal, foi morto também 
em via pública, porém, na avenida 
Presidente Costa e Silva, no bairro 
Planalto. A Brigada Militar (BM) foi 
acionada por volta das 5h30 para 

atender a ocorrência e isolou o lo-
cal até a chegada da Polícia Civil e 
do Instituto-Geral de Perícias (IGP).

Conforme informações, Ma-
deira foi alvejado com pelo me-
nos três disparos de revolver 
calibre .38, na região do tórax e 
na cabeça. Ainda na manhã de do-
mingo, a BM prendeu o autor do 
crime. Após buscas, a guarnição 
localizou um homem, de 23 anos, 
no bairro Eucaliptos, com a arma 
do crime.

Na terça, 16/05, foi registra-

do o 19º e mais recente homicídio 
em Bento. Rafael Marchioro, de 29 
anos, natural de Veranópolis, foi 
alvejado com cerca de 25 disparos 
de arma de fogo, sendo atingido nas 
costas, braços e na cabeça. O crime 
ocorreu na Via Trento, trecho do 
bairro Municipal que dá acesso ao 
Vale dos Vinhedos. Marchioro, que 
tinha antecedentes criminais, pi-
lotava uma motocicleta Honda/CG 
Titan KS, placas de Gaspar, Santa 
Catarina, quando foi atacado. O 
SAMU atestou o óbito.

Trabalho intenso

Dois foragidos da Justiça são presos 
em operação realizada em Bento
Operação ocorreu no 
bairro Municipal, na 
quarta-feira, 17/05

A Brigada Militar (BM) de 
Bento Gonçalves deflagrou na 
quarta-feira, 17/05, uma opera-
ção que visa coibir crimes violen-
tos e demais delitos associados, 
além da repressão contra grupos 
criminosos que atuam na cidade.

Durante a operação, reali-
zada no bairro Municipal, foram 
capturados dois foragidos da Jus-
tiça, que possuíam mandados de 
prisão em aberto, expedidos pe-
las comarcas de Porto Alegre e de 
Caxias do Sul. Além disso, houve 
a apreensão de uma espingarda 

calibre .12 municiada e potes de 
“miguelitos”, pregos retorcidos 
usados para furar pneus.

De acordo com a Brigada 
Militar, as ações, focadas em 
pontos estratégicos nos locais de 
maior incidência criminal, ocor-
reram por meio de abordagens, 
realização de barreiras policiais, 
saturação de áreas e implemen-

tação de ações de visibilidade, 
buscando uma contínua redução 
dos indicadores criminais.

A Brigada Militar informa 
que a comunidade pode colabo-
rar com o trabalho policial atra-
vés de informações e denúncias 
ligando para o número 190 ou 
pelo WhatsApp (54) 99657-
1353.

Em Caxias do Sul

Empresa irá responder por acidente 
que vitimou jovem de 16 anos
Lucas da Silva Alves, 
de 16 anos, morreu 
após a empilhadeira 
cair sobre ele

Ministério Público do Tra-
balho (MPT) em Caxias do Sul 
ajuizou na quarta-feira, 10/05, 
ação civil pública (ACP) contra 
as empresas Vizzachi Arma-
zenagem Ltda., Maza e Cia dos 
Pneus, de Caxias do Sul, por 
descumprimento das normas de 
segurança do trabalho e traba-
lho irregular de adolescente que 
ocasionaram no acidente fatal 
de Lucas da Silva Alves, de 16 
anos, em fevereiro, em razão do 
tombamento de uma empilha-
deira que ele conduzia. A função 
é vedada pela legislação a meno-
res de 18 anos, fazendo parte da 
chamada lista de piores formas 
de trabalho infantil (TIP).

Investigação posterior apon-
tou que a empilhadeira não tinha 
cinto de segurança, a operação 
da máquina entre as empresas 
rés foi feita em desacordo com as 
normas de segurança e o adoles-
cente, além de não ser registrado 
formalmente, não tinha recebido 
equipamento de proteção indivi-
dual (EPI) nem treinamento para 
operar a máquina. 

A ação é baseada na fiscali-
zação do Ministério do Trabalho 
e Emprego (MTE) e em laudo do 

Centro de Referência em Saúde 
do Trabalhador (Cerest) Serra. 
Com a ação judicial, o MPT busca 
a responsabilização das empre-
sas envolvidas e o reparo aos da-
nos causados à coletividade.

A ACP pede, em caráter limi-
nar, que as empresas corrijam 
as irregularidades encontradas 
pela fiscalização, sob pena de 
multas: que procedam à contra-
tação regular de menores de 16 
apenas na condição de aprendi-
zes e de 18 anos com respeito à 
lista TIP; que elaborem e cum-
pram adequadamente programa 
de gerenciamento de riscos e o 
Programa de Controle Médico 
de Saúde Ocupacional (PCMSO); 
que forneçam EPIs; e que trei-
nem os empregados para o uso 
das máquinas que forem usar, 
em respeito à Norma Regula-
mentadora (NR) nº 11, entre 
outras obrigações.

A ação também pede, em 
caráter definitivo, a condenação 
das empresas ao pagamento de 
indenização por danos morais 
coletivos, reversível a projetos 
sociais de órgãos públicos e en-
tidades beneficentes da região. 

O MPT entende que a res-
ponsabilidade é solidária, por-
tanto o pagamento da indeniza-
ção, se determinado pela Justiça, 
será dividido igualmente pelas 
rés. A ação é de responsabilida-
de da procuradora do MPT em 
Caxias do Sul Ana Lúcia Stumpf 
Gonzalez e tramita na 6ª Vara do 

Trabalho de Caxias do Sul.
Outra ação foi ajuizada re-

centemente pelo MPT, em 20 de 
abril, contra a Comercial Jocla 
por conta do mesmo tipo de ir-
regularidades. 

Foi constatado pela fiscali-
zação do Trabalho o descumpri-
mento de normas de segurança 
na operação de máquinas e 
transporte manual de materiais 
que levaram a acidente fatal de 
adolescente de 16 anos no início 
de março.

A ação pede, em caráter li-
minar, a correção das irregula-
ridades, sob pena de multa, e a 
condenação da ré, em definitivo, 
ao pagamento de indenização 
por danos morais coletivos, 
também reversíveis a projetos 
sociais da região da Serra. A 
ação tramita na 2ª Vara do Tra-
balho de Caxias do Sul.

Caso Boate Kiss
Novo julgamento será em junho

O Supremo Tribunal de Justiça 
(STJ) definiu para o dia 13 de junho 
a data para julgar o recurso espe-
cial contra a anulação do júri que 
condenou quatro réus pelo incên-
dio na Boate Kiss. O julgamento vai 
ocorrer na 6ª Turma do órgão, em 
Brasília. O recurso é do Ministério 
Público do RS, que questionou a de-
cisão do Tribunal de Justiça do Es-
tado. A anulação ocorreu em agos-

to de 2022. As defesas dos quatro 
condenados alegaram nulidades no 
processo e os desembargadores, 
por dois votos a um, entenderam 
que três eram procedentes: o fato 
de ter havido três sorteios de ju-
rados, em vez de apenas um; uma 
reunião reservada do juiz Orlando 
Faccini Neto, que presidiu o julga-
mento, com o conselho de senten-
ça; e uso de acusações contra réus 

que haviam sido excluídas pelo TJ.

Lucas Marques
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54 3451 2599
Rua General Osório, 309,

sala 302, BG, RS

Mais de 50 itens 
a preço único.

autitecmultimarcas@hotmail.com
Rua Florianópolis,  155 

Botafogo | Bento Gonçalves 

CARBONERA
Mercado

Rua Marques de Souza, 492 | Bairro 
São Francisco | Bento Gonçalves 

Rua Marechal Deodoro, 238, 
Shopping Bento, sala 46, 

Bento Gonçalves

FAÇA SUAS
PUBLICAÇÕES
LEGAIS NO JORNAL

IMPRESSO E DIGITAL*

O MELHOR PREÇO
DO SUL DO BRASIL

*Publicação com certiicação  digital.

- VENDEDORA
DE LOJA

- COSTUREIRA
MÁQUINA INDUSTRIAL

Rua Tietê, 568, bairro Imigrante, ou enviar
currículo para o e-mail  pessoal@gdom.com.br

ou pelo WhatsApp 54 99943 0355
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54 3451 7773 | 3055 7774
www.casttini.com.br

Matriz: (54) 3453 6516
Rua Caxias do Sul, 527, Glória

Filial 1: (54) 3453 1713
Rua Marcos Valduga, 232 ,

Santa Helena
Filial 2: (54) 3453 6161

Rua Carlos Cembranel, 28,Rua Carlos Cembranel, 28,
Santa Marta

SUA  MOTOCICLETA NO  
LUGAR  CERTO!

VENDE-SE apartamento mobiliado,
no bairro Borgo, com 2 dormitórios, 
churrasqueira, sacada aberta, área 
privativa 50m², box de garagem 
espaçosa.WhatsApp (54) 99966 6669 
CRECI 38057

ALUGA-SE vaga de garagem 
coberta e fechada em prédio 
residencial no bairro São Francisco, 
em Bento Gonçalves. Valor mensal de 
R$ 120,00. Contato: (54) 98143-4851.

Imóveis

VENDO apartamento COM 
MÓVEIS, no bairro Apare-
cida, de 02 dormitórios, 
com sacada aberta, vaga 
de garagem. Financiamen-
to pelo banco de sua pre-
ferência e aceita o FGTS 
como entrada. VALOR: 
R$ R$145.000,00. CON-
TATO: (54) 99683-6257, 
com Luiz. CRECI 42.589. 

VENDO apartamento na 
avenida Osvaldo Aranha, 
em Bento Gonçalves. Mo-
biliado, com 03 dormitó-

rios, sendo uma suíte, sala 
de estar, cozinha, SACADA, 
área de serviço e banhei-
ro, Box de garagem. VA-
LOR: R$880.000,00. CON-
TATO: (54) 99683-6257, 
com Luiz. CRECI 42.589. 

VENDO terreno no LOTE-
AMENTO PERUFFO, bair-
ro Vila Nova, pronto para 
construir. Aceita parcela-
mento direto e pode ser 
financiamento pelo banco 
de sua preferência. VALOR: 
R$ R$99.000,00 (estuda-
mos sua proposta). CON-
TATO: (54) 99683-6257, 
com Luiz. CRECI 42.589. 

VENDO CASA no LOT. BER-
TOLINI, com duas moradias, 
ambas de 02 dormitórios, 
cozinha, área de serviços, 
banheiro social e vaga de ga-
ragem.  Pode ser financiado e 

usado o FGTS como entrada. 
Possui ótima posição solar. 
VALOR: R$380.000,00. CON-
TATO: (54) 99683-6257, 
com Luiz. CRECI 42.589. 

VENDO CASA em São Va-
lentim, com dois andares, 
sendo que no superior pos-
sui 03 dormitórios, cozinha, 
área de serviços, banheiro 
social. No inferior, vaga de 
garagem para até 3 carros. 
Pode ser financiado e usa-
do o FGTS como entrada. 
Estuda apartamento de 
menor valor no negócio. 
Possui ótima posição solar. 
VALOR: R$600.000,00. CON-
TATO: (54) 99683-6257, 
com Luiz. CRECI 42.589. 

VENDO terreno no bairro 
Santa Helena, Loteamento 
Fátima, medindo 12x23, 
podendo ser financiado 

EDITAL DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 030/2023 – Edital de 
Pregão Presencial para registro de preço para a contratação de 
empresa para prestação de serviços de lavagem de veículos leves e 
pesados das diversas Secretarias e Gabinete do Município de Santa 
Tereza/RS. Data de abertura 01/06/2023 as 09:00 horas.

Santa Tereza/RS, 19 de maio de 2023
Ivan Somensi Ceriotti

Prefeito Municipal em ExercícioPrefeito Municipal em Exercício

até 100% via banco ou 
pagamento à vista (estu-
damos sua proposta). VA-
LOR: R$115.000,00. CON-
TATO: (54) 99683-6257, 
com Luiz. CRECI 42.589. 

VENDO apartamento no 
bairro Maria Goretti, em 
Bento Gonçalves, Residen-
cial Villeneuve, de 02 dor-
mitórios, com esperas para 
água quente, ar condiciona-
do e rebaixe em gesso, com 
churrasqueira, sala, banhei-
ro social e vaga de garagem. 
Financiamento pelo banco 
de sua preferência e aceita o 
FGTS como entrada. VALOR: 
R$ R$249.000,00. CON-
TATO: (54) 99683-6257, 
com Luiz. CRECI 42.589. 

VENDO chácara escriturada 
com 23.975,00m², 18 km 
de Bento Gonçalves, com 
água e luz instalados, ex-
celente vista, com árvores 
frutíferas produzindo. VA-
LOR: R$ 200.000,00 (estu-
damos sua proposta). CON-
TATO: (54) 99683-6257, 
com Luiz. CRECI 42.589. 

VENDO TERRENO me-
dindo 10x25m, no bairro 
São Roque, no Loteamento 
Longui, pronto para cons-
truir. Aceita parcelamento 
direto e pode ser financia-
mento pelo banco de sua 
preferência. VALOR: R$ 
R$140.000,00 (estudamos 
sua proposta). CONTATO: 
(54) 99966-4616, com 
Adriano. CRECI 42.504.  

VENDO casa nova/em 
construção, com terreno de 
10X25m, localizada no Lote-
amento Capoanni, em Bento 
Gonçalves. Pode ser finan-

ciada pelo banco de sua 
preferência. VALOR com 2 
dormitórios: R$250.000,00. 
VALOR com 3 dormitórios: 
R$260.000,00. CONTATO 
(54) 99966-4616, com 
Adriano. CRECI 42.504. 

VENDO apartamento NOVO, 
com 2 dormitórios, saca-
da aberta e churrasquei-
ra, além de sala, cozinha 
e banheiro. Em andar alto 
e pronto para morar, no 
bairro Universitário, em 
residencial com elevador e 
box de garagem no subso-
lo. Pode ser financiada pelo 
banco de sua preferência. 
Possui ótima posição solar. 
VALOR: R$200.000,00. CON-
TATO: (54) 99966-4616, 
com Adriano. CRECI 42.504. 

VENDO apartamento na 
avenida São Roque, de 02 
dormitórios, com esperar 
para água quente, ar condi-
cionado e rebaixo em gesso, 
com churrasqueira, sala, ba-
nheiro social e vaga de gara-
gem. Financiamento de sua 
preferência e aceita o FGTS 
como entrada. VALOR: R$ 
230.000,00. CONTATO: (54) 
99683-6257, com Luiz. CRE-
CI 42.589.

CURSO
GRÁTIS
DE COSTURA
INDUSTRIAL 
VAGAS LIMITADAS

INÍCIO DAS AULAS: IMEDIATO
HORÁRIO: de segunda a sexta-feira,
das 7h às 12h e das 13h às 17h 
REQUISITOS: vontade de aprender
a costurar e de ter uma profissão

Interessados devem enviar currículo 
para o e-mail pessoal@gdom.com.br 
ou comparecer na Malhas G'Dom
(Rua Tietê, 568 B.Imigrante),
de 2ª a 6ª feira em horário comercial.
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Acervo CBM Bento

Prejuízos

Bento registra nove colisões em 
postes de energia no 1º trimestre
Segundo dados da 
Rio Grande Energia 
(RGE), na área 
de concessão da 
empresa, que engloba 
diversas cidades do 
Rio Grande do Sul, 
279 colisões foram 
registradas, o que traz 
prejuízos para todos

Em meio ao Maio Amare-
lo, mês da campanha nacional de 
conscientização no trânsito, a Rio 
Grande Energia (RGE) divulgou um 
balanço de colisões contra postes 
no primeiro trimestre de 2023. 
Foram registradas 279 colisões de 
veículos contra postes nos municí-
pios na área de concessão da em-
presa. O levantamento aponta que 
Caxias do Sul, com 30 ocorrências, 
Canoas, com 23, e Uruguaiana, com 
10, foram as cidades com o maior 
número de casos. Bento Gonçalves 
registrou nove colisões no período.

O número total de colisões é 
30% inferior ao registrado no pri-
meiro trimestre de 2022, quando 
foram computados 399 postes de 
energia destruídos. No entanto, sob 

o mesmo comparativo, algumas 
cidades apresentaram um cresci-
mento considerável. Canoas, por 
exemplo, saiu de 10 ocorrências, 
em 2022, para 23, em 2023, mais 
que o dobro. São Leopoldo e Pas-
so Fundo apresentaram queda de 
11,1% e 9%, respectivamente, mas 
seguem em patamares elevados.

“Apesar da queda no núme-
ro total de colisões considerando 
trânsito e trajeto, é importante con-
tinuarmos incentivando a discus-
são sobre a importância da direção 
segura no trânsito, uma vez que os 
índices registrados seguem eleva-
dos”, destaca o gerente de Saúde 
e Segurança do Trabalho da CPFL 
Energia, Marcos Victor.

DOR DE CABEÇA
Na maioria dos casos, após a 

colisão, é necessária a substituição 
do poste e a reconstrução da rede 
de distribuição de energia, o que 
pode levar tempo até ser concluída. 

Portanto, além dos danos a si, o res-
ponsável pela batida prejudica os 
moradores da região na qual ocor-
reu o acidente. Aliás, dependendo 
da gravidade do ocorrido, as equi-
pes de campo precisam aguardar a 
realização dos trabalhos da perícia 
policial para iniciar a manutenção.

Nos casos em que a distribui-
dora identifica o culpado legal, este 
é obrigado a assumir os custos de 
reposição do poste, atualmente 
avaliado entre R$ 4 mil e R$ 7 mil. 
A diferença leva em consideração 
os equipamentos instalados tanto 
pela distribuidora como pelas em-
presas que ocupam a estrutura. Por 
exemplo, um poste com iluminação 
pública simples tem menor valor 
que aquele que sustenta um trans-
formador de energia e equipamen-
tos de telecomunicação.

A CPFL Energia, por meio da 
campanha Guardião da Vida, listou 
dez principais dicas de segurança 
no trânsito. Confira acessando o QR 
Code abaixo:

De novo...

Projeto “Bombeiro nos Bairros” no 
Eucaliptos, em Bento Gonçalves

O projeto Bombeiro nos 
Bairros realizou uma ação em 
residências do bairro Eucaliptos, 
em Bento Gonçalves, no dia 10 
de maio, com ações de vistorias e 
troca de kits de gás.

Durante a ação, foram identi-
ficados que os materiais estavam 
vencidos e/ou avariados, sendo 
imediatamente substituídos, sem 
custo algum para os moradores.

Durante a ação, executada pelo 
Tenente Ozéas, foi identificado re-

gistros de gás vencidos há cinco 
anos e mangueiras há mais de 10 
anos, bem como mangueiras de 
gás posicionadas atrás do forno do 
fogão, sendo um risco iminente de 
acidentes.

De acordo com os bombeiros, 
a válvula reguladora de gás e da 
mangueira de gás possui validade 
de cinco anos a partir de sua data 
de fabricação. Após este prazo, o 
morador deve ficar atento à troca e 
a irregularidades no equipamento.
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Perícia em molho de tomate aponta 
presença de fungos e ovos de parasitas
Representantes da 
indústria devem ser 
chamados a depor no 
Rio Grande do Sul

O Instituto-Geral de Perícias 
(IGP) concluiu a perícia em amos-
tras de matérias orgânicas encon-
tradas em embalagens do molho 
de tomate da marca Fugini, em 
Viamão. A conclusão apontou que 
foram encontrados fungos e ovos 
de parasitas, revelou na quarta-
-feira, 17/05, a titular da 1ª Dele-
gacia de Polícia de Viamão, dele-
gada Jeiselaure de Souza.

De acordo com a delegada, 
três amostras de lotes diferentes, 
coletadas em mercados distintos, 
apresentaram matérias orgânicas 
que podem produzir bactérias e 
toxinas causando ou piorando, 
por exemplo, quadros alérgicos 
em seres humanos. As informa-
ções constam no laudo pericial 
289869/2022.

Entretanto, a delegada expli-
ca que a análise realizada, cha-
mada de exame histopatológico, 
não permite identificar os tipos 
de fungos e parasitas detectados 
no molho, pois o IGP não faz este 
tipo de análise.

DEPOIMENTO
O próximo passo do inquéri-

to é a intimação. Representantes 
da indústria devem ser chamados 
a depor no Rio Grande do Sul, já 
que a fábrica tem sede em Monte 
Alto, em São Paulo.

O trabalho policial deve ser 
concluído no fim de maio. Contu-
do, a delegada Jeiselaure não an-
tecipou por qual crime a empresa 
poderá ser indiciada.

A polícia registrou seis 
ocorrências, desde dezembro 
de 2022, sobre o caso. Além de 
Viamão, também houve casos de 
substâncias estranhas encontra-
das em embalagens de molho de 
tomate da marca em Porto Alegre, 
São Leopoldo, Sapiranga e Dois 
Irmãos.
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Você quer ter facilidade, calma e 
coragem para falar em público?

Falar em público sempre foi 
um desafio para Roberto, pois só 
de pensar nisso ele já tinha mal-
-estar. Ele se esforçava e fazia de 
tudo para melhorar disso, mas não 
conseguia.

Fez curso de dicção e orató-
ria, coaching, mas mesmo assim 
o problema persistia. Quando 
tinha que falar em público, suas 
mãos suavam, seu coração ace-
lerava, muitas vezes gaguejava, 
enfim, tinha dificuldade de falar 
em público com naturalidade e 
tranquilidade.

Na época, Roberto tinha 26 
anos, era estudante de Direito e sa-
bia o quanto era necessário se apri-
morar para falar em público, afinal, 
na sua futura profissão, teria essa 
necessidade.

Após diversas tentativas sem 
muito sucesso, por meio de um 
amigo que sofria com a timidez, foi 
indicado a fazer Hipnose Condicio-
nativa. Ele decidiu fazer a Hipnose 
Condicionativa, pois viu as mudan-
ças em seu amigo que era tão quie-
to e se tornou mais comunicativo e 
desinibido.

No seu primeiro atendimento 
com a Hipnoterapeuta Adriele So-
pelsa, Roberto entendeu que tinha 
medo de falar em público devido a 
traumas da infância, da época em 
que frequentava a escola.

“Fui percebendo melhoras 
gradativas à medida que fui dando 
continuidade ao tratamento, tendo 
mais calma para falar em público, 
eliminando o medo e me expres-
sando com naturalidade, sem ga-
guejar, da forma como eu simples-

mente acreditava que um dia seria”, 
afirma Roberto. “Após finalizar as 
sessões de Hipnose Condicionati-
va, nunca mais tive mal-estar e os 
sintomas que tinha antes de fazer 
o tratamento. Agora, me sinto pre-
parado para falar em público e, 
consequentemente, exercer minha 
profissão. Estou muito feliz e reali-
zado” finaliza Roberto.

A Hipnoterapeuta Adriele So-
pelsa, de Garibaldi, esclarece que 
“a Hipnose Condicionativa pro-
porciona resultados imediatos em 

qualquer caso, o que pode ser cons-
tatado já nas primeiras sessões, eli-
minando definitivamente qualquer 
problema após tratar a origem. 
Neste caso, trabalhamos com os 
traumas conscientes e inconscien-
tes que geravam o medo de falar em 
público, ressignificando com calma 
e coragem para se expressar em 
público, tendo facilidade e natura-
lidade ao se comunicar, resultando 
em sucesso. Este é mais um caso de 
sucesso com a Hipnose Condiciona-
tiva”, afirma Adriele.

31ª ExpoBento e 18ª Fenavinho 
são divulgadas em Brasília

O prefeito de Bento Gonçal-
ves, Diogo Segabinazzi Siqueira, e 
o secretário de Turismo, Davi Da 
Rold, participaram da comitiva 
para divulgação da 31ª ExpoBento 
e da 18ª Fenavinho, em Brasília. 
Na última terça-feira, 16/05, foram 
realizadas agendas com senadores, 
deputados federais e com a Embai-
xada da Itália. 

Estiveram presentes a presi-
dente do CIC-BG, Marijane Paese, 
o presidente do Conselho Superior 
da entidade, Rogério Capoani, o 
diretor-geral da ExpoBento, Bruno 
Benini, o coordenador do comitê da 
Fenavinho, Rodrigo Valério, e as so-
beranas da festa, Imperatriz do Vi-
nho, Ana Paula Côrtes Foresti, e as 
Damas de Honra, Thaís Dall’Osbel 
Centenaro e Liege Sobirai.

Durante o dia, a comitiva 
também cumpriu agenda com o 
Embaixador da Itália, Francesco 
Azzarello, e com a Caixa Econômi-
ca Federal. O convite também foi 
entregue ao presidente do Senado, 

Rodrigo Pacheco (PSD-MG), sena-
dores gaúchos Hamilton Mourão 
(Republicanos), Luiz Carlos Heinze 
(PP) e Paulo Paim (PT). Além de de-
putados federais.

“É um importante momento 
para divulgar as potencialidades 
da nossa cidade mostrando o de-
senvolvimento, a importância da 
indústria, do setor moveleiro, da 
vitivinicultura, da agricultura e 
evidenciar nosso vinho. E claro, re-

A 31ª ExpoBento 
e a 18ª Fenavinho 
ocorrem, 
simultaneamente, 
entre os dias 08 e 18 
de junho, no Parque 
de Eventos

alizando o convite para Fenavinho 
e Expobento, que acontecem em 
junho”, disse o prefeito. 

A 31ª ExpoBento e a 18ª Fena-
vinho ocorrem, simultaneamente, 
entre os dias 08 e 18 de junho, no 
Parque de Eventos. No espaço ex-
positivo, a ExpoBento apresenta-
rá mais de 450 marcas e atrações 
artísticas, enquanto a Fenavinho 
montará sua Vila Típica com viní-
colas e gastronomia regional.

Fotos: Divulgação

Maratona

Freepik
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Cruzadas
Respostas na página 06

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 2

CEBBA
BACTERIANA

ROUNDCA
GNOMOIOP

APERTOSSA
VEMARCAR
ARDEABA

PLATOCEROL
ADRENALINA

ASARAMEM
BARODTA
ALFINETE
HIENARIM

LIBRAGARE
AIAPASSAS

Festa ca-
racterizada
pelos trios
elétricos

Cola-
borar;
ajudar 

(?)
Botafogo,
bailarina

O país 
do povo
judeu

Proteção
da lataria
do carro

À (?): 
sem ter
o que
fazer

Item de 
banheiros

para
sabão 

Sandra 
Annen-
berg,

jornalista

Pedido do
mochi-
leiro na
estrada

Repetição
de som

no fim dos
versos

Hormônio 
ativado em
momentos
de perigo 

Finaliza a
oração
católica

O de
dezembro
encerra
o ano

O sétimo
signo do
Zodíaco
(Astr.)

Estação
final de
trens

Arruma-
deira de
quartos

de hotéis

Fruta seca,
especial-
mente a
uva (pl.)

O "filtro"
do sangue
Conteúdo 
de botijões

Rodovia
(abrev.)
Animal
bravio

Sílaba de
"pisar"

Melhor de-
fesa do réu

Cortante 
de pipas
Orifício
do nariz

Placa (?), 
causa cáries

Divisão
do boxe

Combinar
a hora 

Predicados
morais (fig.)

O mesmo
que

planalto

Consome-
se em

chamas 

Ente
folclórico
pequenino
Situações

difíceis
(pop.)

Mamí-
fero que

parece rir

Material 
de costura

Ben Affleck,
ator (Cin.)

Deus do
vinho
(Mit.)

Em
posição
posterior

Substância
usada na fabricação

de vernizes
Muito grande

4/baco — gare. 5/gnomo — platô — round. 6/betume.

Expediente
Circulação: semanal, às 
sextas-feiras
Endereço: rua 13 de Maio, 
877/602 (L’América Shopping), 
bairro São Bento, Bento Gonçalves
Contato: (54) 3454 1015  
Tiragem: 10.000 exemplares 

Direção: Diogo Zanetti 
Jornalismo: Lucas Marques e 
Suellen Krieger

Criação: Júlia Milani 

E-mails de contato:
redacao@serranossa.com.br
comercial@serranossa.com.br
financeiro@serranossa.com.br
Acompanhe on-line:
www.serranossa.com.br
Facebook: SERRANOSSA 
Instagram: jornalserranossa 
Twitter: @serranossa

Sete Erros | Respostas na página 06

Cinema
Programação de 19/04 a 24/05

SHOPPING CENTER 
BENTO GONÇALVES

Sala 01
Velozes e Furiosos 10
14:00h – 2D Dublado
17:00h – 3D Dublado 
(sábado, domingo)
17:00h – 2D Dublado (quinta, sexta, 

segunda, terça, quarta)
20:30h – 3D Dublado 
(quinta, segunda, terça)
20:30h – 2D Dublado 
(sábado, domingo)
20:30h – 2D Legendado (sexta, qua.)

Sala 02
Dungeons e Dragons: Honra Entre 

Rebeldes
14:00h – 2D Dublado

A Morte Do Demônio: A Ascenção
18:30h – 2D Dublado 
(sexta, sábado, segunda, quarta)
18:30h – 2D Legendado 
(quinta, domingo, terça)
20:30h – 2D Dublado 
(quinta, sábado, domingo, terça)
20:30h – 2D Legendado 
(sexta, segunda, quarta)

Sala 03
Super Mario Bros. – O Filme
14:00h – 2D Dublado
16:00h – 2D Dublado

Velozes e Furiosos 10
19:00h – 3D Dublado 
(sexta, segunda, quarta)
19:00h – 2D Dublado 

(sábado, segunda)
19:00h – 2D Legendado 
(quinta, domingo, terça)

L’AMÉRICA SHOPPING CENTER

Sala 01
Super Mario Bros. – O Filme
14:00h – 2D Dublado
16:00h – 2D Dublado

Velozes e Furiosos 10
19:00h – 2D Dublado 
(quinta, sexta, domingo, terça)
19:00h – 2D Legendado 
(sábado, segunda, quarta)

Sala 02
Velozes e Furiosos 10
14:00h – 2D Dublado
17:00h – 3D Dublado 
(sexta, domingo)

17:00h – 2D Dublado (quinta, sába-
do, segunda, terça, quarta)

21:00h – 3D Dublado 
(sexta, sábado, segunda, terça, qua.)
21:00h – 2D Legendado 
(quinta, domingo)

Divulgação

11 DE MAIO
ANA MARIA PIOVESANA 
GRAZIOLI, 68 ANOS, 
DOMÉSTICA APOSENTADA, 
NATURAL E MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES
VANDA DE MELLO BETTIOL, 
73 ANOS, ENFERMEIRA 
APOSENTADA, NATURAL 
DE JÚLIO DE CASTILHOS, 
MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES
CARLA KAROLYNNE SANTOS 
DE PAIVA, 25 ANOS, DO 
LAR, NATURAL DE MANAUS 
(AM), MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES
12 DE MAIO
MARIA SALETE SCOTTON, 61 
ANOS, APOSENTADA, NATURAL 
E MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES
13 DE MAIO
PEDRO MARTINS, 58 ANOS, 
OPERÁRIO APOSENTADO, 
NATURAL DE SANTIAGO, 
MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
DOUGLAS BARROS 
GODINHO, 34 ANOS, 
RECICLADOR, NATURAL DE 
NOVA PRATA, MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
14 DE MAIO
VALDIR ANTONIO 
STRINGHINI, 80 ANOS, 
MOTORISTA APOSENTADO, 
NATURAL DE ROSA SALES, 
MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
JULIETA LEMES DOMINGUES, 
84 ANOS, SERVIDORA PÚBLICA 
ESTADUAL APOSENTADA, 
NATURAL DE PASSO FUNDO, 

Obituário
Falecidos entre 
11/05 e 17/05

MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES
EVERTON MACIEL MADEIRA, 
41 ANOS, SERVIÇOS GERAIS, 
NATURAL DE SÃO BORJA, 
MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
IDALENCIO FREITAS 
PRAZERES, 57 ANOS, 
AGRICULTOR, NATURAL DE 
SÃO FRANCISCO DE PAULA, 
MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
15 DE MAIO
ELPIDIO POSSAMAI, 75 ANOS, 
MOTORISTA APOSENTADO, 
NATURAL E MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
ARCOLINO TUMELERO, 72 
ANOS, MESTRE DE OBRAS 
APOSENTADO, NATURAL DE 
PINTO BANDEIRA, MORADOR 
DE BENTO GONÇALVES
ARSENE JOÃO NUNES, 
83 ANOS, PEDREIRO 
APOSENTADO, NATURAL 
E MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
16 DE MAIO
ALICE IGNEZ LARENTIS 
BUSSOLOTO, 86 ANOS, DO 
LAR, NATURAL E MORADORA 
DE BENTO GONÇALVES
IRMA TREVISAN BOTTEGA, 95 
ANOS, SERVIÇOS DOMÉSTICOS 
APOSENTADA, NATURAL DE 
FARROUPILHA, MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES
17 DE MAIO
JOSÉ ORLANDO MURARO, 
81 ANOS, AGRICULTOR 
APOSENTADO, NATURAL DE 
FONTOURA XAVIER, MORADOR 
DE BENTO GONÇALVES
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EDIÇÃO 913
Sexta-feira, 

19 de maio de 2023

Previsão do tempo

20/05
8º
26º

Sol com algumas nuvens.
Não chove.

19/05
7º
27º

Fonte: Climatempo (https://www.climatempo.com.br)

21/05
11º

21º
Sol com muitas nuvens durante 
o dia. Períodos de nublado, com 

chuva a qualquer hora.

Ex-Lava-Jato
Deputado federal Deltan Dallagnol 
tem mandato cassado pelo TSE

Política | 8 Sol com algumas nuvens.
Não chove.

UBS

Obras em Santa Tereza
O foco será melhorias 
nas dependências da 
farmácia e da sala de 
fisioterapia

A prefeitura de Santa Tereza 
anunciou o início de obras na Uni-
dade Básica de Saúde (UBS) do mu-
nicípio na última semana. Segundo 
o Executivo, a reforma é focada na 
melhoria das dependências da far-
mácia e sala de fisioterapia. “Essa 
reforma tem como objetivo princi-
pal elevar a qualidade dos serviços 
prestados aos usuários, propor-

cionando um ambiente ainda mais 
acolhedor e confortável”, escreveu 
a prefeitura nas redes sociais.

De acordo com a prefeitura, a 
iniciativa dará uma melhor expe-
riência aos usuários que frequen-
tarem o espaço, tendo um atendi-
mento “mais eficiente, humano e 
personalizado”.

“Durante esse período de 
reforma, faremos todos os esfor-
ços necessários para minimizar 
qualquer inconveniente. Pedimos 
a compreensão de todos e agra-
decemos pela paciência durante o 
processo”, finaliza o comunicado. 
Os atendimentos não serão preju-
dicados.

Caso Marília Mendonça

Cabo de energia é apontado como principal 
causador de acidente que matou a cantora
Segundo o advogado 
da família da 
cantora, um cabo 
de energia é 
apontado como o 
principal causador 
do acidente, mas 
é preciso esperar 
a conclusão do 
inquérito realizado 
pela Polícia Civil

O acidente com o avião de 
Marília Mendonça não foi cau-
sado por erro do piloto e nem 
da aeronave, informou o advo-
gado da família da cantora, Ro-
bson Cunha. 

O resultado do relatório do 
Centro de Investigação e Pre-
venção de Acidentes Aeronáuti-
cos (Cenipa) foi apresentado na 

tarde de segunda-feira, 15/05, 
em Brasília.

Segundo o advogado, um 
cabo de energia é apontado 
como o principal causador do 
acidente, mas é preciso esperar 
a conclusão do inquérito reali-
zado pela Polícia Civil.

“De modo geral, o Cenipa 
entende que não houve erro 
nenhum do piloto. Atitudes to-
madas fora do plano de voo não 
são erradas”, diz Robson Cunha.

O advogado explica que o 

trabalho do Cenipa não visa 
acusar, mas, sim, indicar os 
responsáveis e criar ambiente 
para que situações como a que 
ocorreu com a cantora, sejam 
evitadas

A família da artista não quis 
comparecer na apresentação do 
documento. Segundo o advoga-
do, a mãe da cantora, Dona Ruth 
“entende que nada do que vier a 
ser tratado vai trazer Marília de 
volta e o interesse é que, a partir 
de hoje, não ocorram acidentes 

como esse”.
RELEMBRE O ACIDENTE
A “Rainha da Sofrência”, 

como era chamada a artista que 
morreu aos 26 anos, e os outros 
quatro tripulantes da aeronave 
morreram no acidente que co-
moveu o país, no dia 05/11/21.

A queda ocorreu a apenas 
4 quilômetros do aeroporto de 
Caratinga, onde Marília Men-
donça faria show no mesmo dia.

O avião que levava a artis-
ta e parte da equipe saiu do 
Aeroporto Santa Genoveva, em 
Goiânia, às 13h02. Os primeiros 
chamados para o Corpo de Bom-
beiros dão conta que a aeronave 
caiu por volta das 15h30, após 
quase duas horas e meia de voo. 
A queda ocorreu em um curso 
d’água, próximo ao acesso pela 
BR-474.

Além da cantora, a queda do 
avião causou a morte do produ-
tor Henrique Ribeiro, do asses-
sor Abicieli Silveira Dias Filho, 
do piloto Geraldo Martins de 
Medeiros e do co-piloto Tarciso 
Pessoa Viana.
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